

Extrait du Portail de la Liturgie Catholique

<http://www.liturgiecatholique.fr>

# Le déroulement d'un pèlerinage

- Thèmes - Liturgie - Liturgie et Sacrements - Célébrations liturgiques et prières - Pèlerinages -



Date de mise en ligne : mardi 5 aot 2014

Portail de la Liturgie Catholique

Extrait du *Directoire sur la piété populaire et la liturgie*

### **Le déroulement du pèlerinage**

287. A l'image du sanctuaire, qui a été défini comme un lieu de prières, le pèlerinage peut être présenté comme un chemin, dont chaque étape est marquée et animée par la prière. Durant ce parcours qui mène au sanctuaire, la Parole de Dieu est destinée à éclairer, guider, nourrir et soutenir le pèlerin.

La réussite d'un pèlerinage, tant d'un point de vue culturel que pour les fruits spirituels, qu'il peut apporter au fidèle, dépend du bon ordonnancement des célébrations et de la présentation appropriée de ses diverses phases.

Le *départ* du pèlerinage doit être marqué par un moment de prières, qui se déroule dans l'église paroissiale ou dans un lieu plus adapté ; il peut consister en la célébration de l'Eucharistie ou d'une partie de la Liturgie des heures (1), ou encore en une bénédiction particulière des pèlerins.(2)

*La dernière étape* du pèlerinage doit donner lieu à une prière plus intense ; il est souhaitable qu'à l'approche du sanctuaire, le chemin soit accompli à pied, et que des prières et des chants accompagnent cette procession ; les pèlerins ne manqueront pas de s'arrêter près des édicules qui jalonnent éventuellement le trajet qui mène au sanctuaire.

L'*accueil* des pèlerins peut donner lieu à une sorte de "liturgie du seuil" ; celle-ci n'est pas seulement destinée à souligner la dimension humaine de la rencontre entre les pèlerins et les responsables du sanctuaire, mais elle doit revêtir une signification éminente au niveau de la foi. De plus, il est souhaitable, si possible, que les responsables des sanctuaires aillent eux-mêmes à la rencontre des pèlerins pour accomplir avec eux la dernière étape du chemin.

*Le séjour* dans le sanctuaire doit évidemment constituer le moment le plus intense du pèlerinage ; il est caractérisé par l'engagement du pèlerin à la conversion personnelle ; celui-ci est appelé à la concrétiser en recevant le sacrement de la réconciliation. Le séjour est aussi marqué par des prières particulières, d'action de grâces, de supplications ou de demandes d'intercession, qui sont liées au caractère propre du sanctuaire et aux buts du pèlerinage, et aussi par la célébration de l'Eucharistie, qui est le point culminant du pèlerinage. (3)

*La conclusion* du pèlerinage doit être soulignée par un moment de prières, qui a lieu soit dans le sanctuaire, soit dans l'église, d'où les pèlerins sont partis (4). Il est l'occasion pour les fidèles de rendre grâces à Dieu pour le don du pèlerinage qui s'achève, et il leur permet aussi de demander au Seigneur de les aider à mieux vivre leur vocation chrétienne au retour à la maison.

Depuis les premiers siècles de l'Eglise, le pèlerin désire emporter avec lui des "souvenirs" du sanctuaire qu'il a visité. Il convient de veiller à la qualité des objets, des images et des livres, afin qu'ils soient en mesure de transmettre l'esprit authentique du lieu saint. Il faut aussi veiller à ce que les points de vente ne se trouvent pas dans l'enceinte du sanctuaire, et soient dépourvus de tout caractère mercantile.

1. Cf. *Rituale romanum, De benedictionibus, Ordo ad benedicendos peregrinos*, 407

2. Cf. *ibid*, 409 - 419

3. Cf. p. 218 - 224, n 265 - 273

4. Cf. Rituale romanum, De benedictionibus, Ordo benedictionis peregrinorum ante vel post reditum , 420 - 430